
社址院北京市海淀区中关村南一条乙 猿 号 邮政编码院员园园19园 新闻热线院园员园原62580699 广告发行院园员园原62580666 62580707 传真院园员园原62580899 广告经营许可证院京海工商广字第 8037 号 零售价院1援5园 元 年价院288 元 解放军报印刷厂印刷

校园8 主编：计红梅 编辑：温才妃 校对：王心怡 E-mail押daxue＠stimes.cn2014 年 11月 6日 星期四 Tel押（010）62580616

孙维健

合
肥
标
签

姻
张
晶
晶

转眼我大三都结束了，算
来在合肥也呆了三年的时间。
对于合肥，我有许多自己的看
法。

北方人粗犷，南方人细腻，
沿海人开放，内地人淳朴，每个
地方都有每个地方的标签。例
如，上海人精明，北京人开朗，
东北人豪爽，四川人泼辣，杭州
人灵秀。

可合肥似乎还没有形成它
自己的标签。准确地说，它融合
了南北东西的方方面面，可又
不像其中之一。它就像神兽貔
貅，既有翅膀，又长四足，有嘴
无肛门，是个四不像。当周围的
一切汇总到合肥人的思想、行为上，反倒没有自
己的特征了。

这，也许就是合肥人的特色。
在北方人眼中，合肥是南方；在南方人看来，

合肥是北方。它既是南方人嘴里的“侉子”，又是
北方人眼里的“蛮子”。合肥人说话声音不如江
浙一带的吴侬软语好听，甚至有些生硬，语气重
的时候说话就像在吵架，可又不像东北人整天
的高门大嗓，可以说是刚柔相济了。

“我滴个心肝脾肺肾哎！”合肥人常常用这
句口头禅表示对所见所闻的惊讶，对周围事物
的关心，对打听小道消息的热衷。他们活得不
累，没有北上广那样快节奏的步伐、匆匆的神
色；但也不像川蜀之地的人那样安逸，在茶馆
里、麻将桌边能呆上一天，走在街上永远是慢慢
悠悠的。合肥人讲究一切顺其自然，“好大事咧！”
这句口头禅颇能证明这点。

合肥人既不安于现状，也怕大风大浪；既想
发财，又享受生活；既努力进取，又习惯保守；既
能吃苦，又缺少毅力；既务实，又讲究面子。凡事
适可而止，不固执，不会轻易走向极端，善于调
整自己的心态。

其实，仔细想想，合肥还是有它颇具魅力且
独特的地方的。昔日繁华的长江路，如今热闹的
步行街；刚建设开发区，又抓紧了滨湖新区；既有
大蜀山的秀丽，又有牛角大圩的浪漫。不得不提
的是包公祠了，就像上次我去包公祠游玩时，看
到许多外国旅游团。而去年每个城市评选自己
的城市名片时，包拯成为合肥的城市形象。甚至
还有民间传说这样说道：包河的莲藕是无丝（私）
的，没有“藕断丝连”；包河的鱼骨是铁质的，不论
怎么烹煮也不会散架。这虽只是个传说，但却反
映了人民对包公铮铮铁骨、一身正气、大公无
私、刚正不阿品德的赞颂。

合肥地处江淮之间，四季分明。冬日占不到
暖气的便宜，夏日又不免炎热。不过，也没有塞外
大漠劲吹的雄风和北国冰天雪地，没重庆、武汉、
长沙那样火炉一般的炙烤。既没有西安、南京那
样悠久的历史、深厚的文化底蕴；又不像深圳、上
海那样充满现代化的色彩、都市的时尚感。这就
是合肥，虽不完美，但日新月异的合肥。

（作者系安徽医科大学学生）

一位老人和天大越剧团
姻本报记者 陈彬

在天津大学的校园里，一位年逾七旬的老
人拦住了两名女生。

“请问一下，咱们学校哪个院系的女生比较
多啊？”老人问道。

“应该是管理学院吧。”
“哦，那你们能不能帮我找一下管理学院学

生会管文艺的学生啊？”对于老人的请求，两个
学生答应了。

这一幕发生在 2005 年。那位七旬老人名叫蔡
义汉，退休前曾担任天津大学热工实验室主任、天
津地热研究培训中心主任等职务。这次想找喜欢
文艺的女生，是因为他想要成立一个越剧社团。

如今，十年的时间过去了，当初被老人叫住
的那两个女生早已毕业。她俩也许到今天都没
有想到，当初在自己“牵线搭桥”下成立的那个
小社团，不但早已发展壮大，而且还将越剧艺术
的种子播撒到了天津市的多所高校。今年国庆
期间，这个社团甚至把越剧唱到了千里之外的
宝岛台湾。

这一切，蔡义汉当初同样没有想到，但最终
这位如今已经 83 岁高龄的老人却把它们变为
了现实。

难懂的戏

蔡义汉是一个地地道道的天大人。从上世
纪 50 年代起，他在这座校园已经度过了半个多
世纪的时光。作为我国最早对新能源进行研究
的学者之一，蔡义汉曾跟随李四光重点研究地
热，也曾与著名科学家钱学森有过接触，而蔡义
汉要成立越剧团的最初想法，就是来自于钱学
森的一番话。

“钱老曾经说过，一个有科学创新能力的人
不但要有科学知识，还要有文化艺术修养，没有
这些是不行的。艺术上的修养不仅加深了我对
艺术作品中诗情画意和人生哲理的理解，也让
我学会了艺术上大跨度的宏观形象思维。我觉
得这番话非常有道理。”在接受《中国科学报》记
者采访时，蔡义汉这样说。

蔡义汉是浙江人，而浙江正是越剧的发源
地，从小他便受到越剧文化的熏陶。对于这种被
誉为“中国歌剧”的戏曲他甚是喜爱。在退休之
后，虽然各种事物依然繁忙，但面对传统艺术在
校园的缺失，以及学生们对传统文化的茫然，蔡
义汉总觉得自己该做点什么。

“其实我是做过调查的。”蔡义汉说，一次，
他用了一下午的时间，坐了多趟天津某高校的

校车。在车上，他不断地问学生知不知道什么是
越剧，有没有看过越剧。让他失望的是，几乎所
有学生对此都一无所知。一个学生的回答让他
记忆犹新：“越剧？是不是那种用广东话演唱、特
别难懂的戏？”

蔡义汉觉得自己真的应该成立一个社团，
让大学生们领略一下越剧的魅力。而由于越剧
一般都是由女演员“扛大梁”，要成立社团，他首
先要找到喜欢这种艺术的女生，于是便有了本
文开头的那一幕。

也正是从那时起，越剧这一北方人并不熟
悉的剧种，逐渐在天津大学的校园里生根发芽。

好看的戏

还是让时间回到 10 年前。
两位学生给蔡义汉找来的是天津大学管理

学院学生会负责文艺的两名女生。当得知眼前
的这位老人想要成立越剧团时，两个人都很兴
奋，一口答应了下来。几天后，两个身着戏服的

“古代美女”出现在学校食堂门口散发社团成立
的传单。经过一番宣传，2005 年 5 月，天津大学
北洋艺术团越剧艺术研究会（以下简称越研会）

就这样成立了。
越研会成立后不久，负责筹备的学生就邀

请天津小百花越剧团来天大进行了一场演出，
这也是越剧首次走进天津高校。一时间，天津大
学校园刮起了一股越剧热，而刚刚成立不久的
越研会成员们也在台上“露了面”。

然而仅仅三年后，当初只能在台上“露一
面”的那些学生，已经能够和小百花的老师们共
同承担一场演出了。

“我们现在每周固定周四晚和周六上午来
学习越剧，进行排练。”沈燕柯今年已经大四了，
从大二加入越研会至今，她已经在这里“工作”
了两年多。据她介绍，现在研究会每学期都会在
校内组织一场专场演出，每台演出都会安排七
八个节目。此外，各种临时性的演出也不少。而
当被问到如此重的演出任务会不会让她觉得累
时，沈燕柯脱口而出：“不累啊，因为我喜欢。”

其实在大一时，身为浙江人的沈燕柯并没
有加入越研会。“小时候听过，但并不感兴趣。”
直到大一结束，她看到了越研会组织的专场演
出时，才发现这种来自家乡的戏曲唱腔是如此
优雅，在舞台上的人物装束是这样的好看。“我
想，如果当初我加入了这个社团，现在是不是也

会穿着那么漂亮的衣服站在舞台上呢？”
大二开学后不久，沈燕柯便成为了越研会

的一员。
其实在越研会，像沈燕柯这样被越剧艺术

吸引加入的学生大有人在。对此，蔡义汉也深感
欣慰。几年下来，借助着这份艺术的魅力，蔡义
汉不但在天津大学创建了天津高校的第一家学
生越剧社团，还在天津理工大学、天津师范大
学、天津医科大学等多所院校成立了越剧社团。
越剧艺术的种子在天津高校逐渐播撒开来。

精彩的戏

蔡璧鸿今年上大三。大一时她便加入越研会，
如今已经和蔡义汉相处多年。谈到自己对这位老
人最深的印象，她觉得就是两个字———执着。

“他经常会提一些在我们看来根本‘不切实
际’的想法。但最终，他总能通过自己的努力达
成目标。最近的例子就是今年的台湾之行。”蔡
璧鸿说。

事实上，早在 5 年前，蔡义汉就萌生了要到
台湾演出的想法。对于这一想法，团员们对他投
来的都是怀疑的目光。“一个学校的业余社团，
到台湾去演出，可能吗？”

然而，经过多年不懈的努力和争取，今年国
庆期间，由天津小百花越剧团和越研会组成的
艺术团真的来到了台湾。其间，艺术团成功上演
大型民族交响越剧《红楼梦》，两千多名台湾观
众观赏了演出。

演出结束后，一位国外朋友专门来到后台。
他对我们的演员说：“没想到，中国还有这么精
彩的戏剧艺术。”

如今，虽然每逢大型演出，学生们还会时常
看到蔡义汉忙碌的身影，但由于年龄原因，他已
经不再像之前那样，事必躬亲地处理越研会的
各项事务。不过对于越研会的未来发展，蔡义汉
却也多了一份自己的思考。

“校园艺术活动必须要触及学生的内心，要
让学生由衷地喜爱，外力是不能起多大作用
的。”他说，在目前的教育环境和就业环境下，如
何让学生既有激情，又有时间和空间去感受艺
术的魅力，这是我们的大学生需要考虑的问题。

“有时，由于繁重的课业压力，我想找学生
们开一个会都很困难。当然，我也一直在强调社
团活动不能影响正常的学习，但如何在这两者
之间找到一个平衡点，还真的需要我们好好思
考。”蔡义汉说。

蔡义汉是浙江人，而浙江正是越剧的发源地，从小他便受到越剧文化的熏陶。对于这种被誉为
“中国歌剧”的戏曲他甚是喜爱。面对传统艺术在校园的缺失，以及学生们对传统文化的茫然，他觉得
应该成立一个社团，让大学生们领略一下越剧的魅力。

学子情怀

“哎！同学，你存钱是吗？”
“对对对，我存钱。”
“你看人多多呢。”
……

“你存 500，我取 500，你把你的钱给我，这不
正好吗？中转一下，你连手续费都不用掏了。”

“对啊！”说完，男生把钱塞到黑 T 恤男手
里，“谢谢哥啊，谢谢哥啊！”黑 T 恤男露出狡黠
的笑容，迅速把 500 元钱揣裤兜里了。

不一会儿，灰衣男找了回来，黑 T 恤男忙
称：“跟你开玩笑呢！”“你说啥呀？你不是帮我省
了手续费吗？这是给你买的。”灰衣男说完把一
包零食塞到黑 T 恤男手里。

上述桥段出自一部由天津工大拍摄的《屌丝
男生》校园喜剧，全剧充满了诙谐幽默的校园生活
片段。这部自编自导自演的系列剧发布网络后仅
一天就被转发 1 万多次，一周后，达到 5 万次，截
至目前，点击量已经达到 200 万。初掌镜，这样的
成绩着实让刚上大二的该校无机非金属材料科学
与工程专业学生孙维健有些吃惊。

初“导”告捷

“我之前完全没有想到会这么火。”回想起拍
摄动机，孙维健说：“完全是出于自己的兴趣。”

“当时我看了喜剧《屌丝男士》就有拍校园喜剧的
想法，正好同班同学连倢来找我说他想要演，我
俩一拍即合，第二天就着手准备拍摄了。”

行动向来是理工科人的强项。凭着这样一
个简单的理由和想法，两个理科生和一堆群众
演员开拍了他们人生中的第一部剧。一部单反，
两天的拍摄，一天的剪辑。“说实话，第一集拍得
确实不好，第一次接触视频，感觉拍摄真的很
难。”然而，就是这样简单拍摄出来的效果却超
出了孙维健的想象。

QQ 空间被“慕名而来”的人“霸占”，“很久没
有联系的高中同学突然联系我问视频的事情，就
连美国的同学都来问我，还想要给我加一个双文
版（中文和英文）。”“可能是我们拍得简单，很真
实，贴近大家的‘屌丝’本质吧。”孙维健笑着说。

随着视频被热捧，广告商也随之而来，“食
品厂商、学校周围的花店、传媒公司都来谈合
作”。但这些都被孙维健婉拒了，“我们没有打算
盈利，大家的期待是我们坚持下去的动力，刚刚
起步就植入广告会让同学们觉得反感。”

谈及剧情，孙维健坦诚地说：“第一集确实有
很多网络上的段子，但从第二集开始我们就坚持
原创，特别留意身边的‘屌丝瞬间’，搜集平常生活
的例子随时记下来。”“比如考试的时候，老师进门
检查，同学就会掏出手机给老师，这就激发了我的
灵感，掏出一部手机来很正常，但是你掏出八九部
就会成为一个笑点。”就这样，将生活中的琐事放
大夸张，就成为孙维健镜头下的画面。

被批评才有动力

人红是非多。《屌丝男生》的蹿红引发了各
种各样的质疑。孙维健耸了耸肩：“网上的留言
我都看过，很多人质疑甚至骂很难听的话。”

好在孙维健理工科生的理性思维方式让他
冷静下来。“我们仔细看那些认真的批评留言，
发现都是针对剧本和拍摄手法的意见，这些缺
点我们都承认，被批评才有动力。”孙维健乐观
地说，“这说明大家都在关注我们啊。”

行动，行动，还是行动。孙维健很快买来了固
定相机的三角架，道具方面也作了改进，并且关注
相同类型的网络剧拍摄手法，虚心学习。付出的辛
苦自不必说。“当时为了剪好片子，连续几天都是凌
晨一两点睡觉。剧本也全部使用了原创故事。”

第一集只用了三天的制作时间，而之后的
每一集都用了差不多两周的时间，并且每一集
拍完，他们都会先放给班里的同学看，让他们挑
毛病，观察他们的笑点。“让别人给你找毛病算
是一条有效率的进步捷径吧。”孙维健笑着说。

《屌丝男生》的骂声逐渐减少了，口碑的好
转让孙维健长舒了一口气。但是，为了满足观众
的期待，拍摄的难度也越来越大。

“演员和工作人员都是学生，专业不一样，课
程也不同，很多拍摄的时间点都对不上。最难的
是场地，很多场地租借不到，让拍摄很难继续下
去。”但孙维健总有办法克服。有一幕东苑超市的
场景他们当时借不下场地，孙维健就想到了艺缘
活动中心有一个咖啡厅的收银台能替换，于是我
们就搬着道具换了阵地，拍出了这场戏。”

“我不怕麻烦，怕就怕我要的效果努力了却
没有达到。”孙维健说。

伪 丝真优才

孙维健的脸上总是没有太多表情变化，用

他的话说，是一张典型的“屌丝”理科男脸。
“无趣”是很多人对理工科男的“刻板印

象”。了解了他的经历，你就会意识到自己大错
特错了。初中加入“扫把乐队”，翻拍周杰伦 MV

《晴天》，被很多学校学生熟知，甚至被当地报纸
邀请采访。高中开始自主学习新闻摄影，“成人
礼那天我爸给了我第一台单反相机”。他还参加
了机器人足球比赛，曾获 2012 年山东省中小学
机器人足球竞赛一等奖。大学刚开学他就加入
了学生会社团联合会宣传部，画海报、做晚会视
频，各种软件他都能“玩转”，建立材料学院新闻
中心，担任首任副部长……

这样眼花缭乱的简历着实让人对眼前的理
科男刮目相看。在他看来，“本专业学习只是生活
的一部分，要精彩就要满足兴趣嘛”。弹吉他是他
放松自己的一种方式：“我没有去上什么吉他课，
兴趣就是得自己慢慢来，我享受的是过程。”

当你以为他是个沉迷兴趣的“学渣”时，一
份成绩单又让你哑口无言。高二、高三参加全国
信息学奥林匹克联赛分获山东赛区三等奖、二
等奖；获得国家实用新型专利；大一上学期以
510 分的成绩通过了大学生英语四级考试……

“我不是学霸啊，我就是关键时刻不掉链子，就
是上课听了记了，期末会用功些。”

谈及下一步的拍摄计划，孙维健表示打算
拍摄剧情片：“剧情片对导演各方面的能力都有
要求，我想要挑战试试。”说话间，他眼神中透露
出一如既往的坚持和坚定。

理科男“逆袭”校园导演
姻本报通讯员张馨月

天津大学北洋艺术团越剧艺术研究会在台湾表演越剧《红楼梦》。

想吃水果怎么办？很多人
都会想到去水果市场、大型超
市或者路边水果店去买。

在浙江农林大学里，师生
们如果想吃水果了，只要用手
机给一个名为“乐果果”的微
信平台发条消息，很快就会有
人把你想要的水果送到寝室、
教室甚至校园的任何角落。这
是怎样的一个团队在运作呢？

微信上建立配送平台

“我们团队核心成员共有
5 人，在每一幢学生公寓都设了
学生代理。无论哪幢公寓里的
学生发出购买水果的信息，我
们都会通过学生代理，在第一
时间将价格合理、品质优良的
水果送到学生公寓中。”“乐果
果”团队的品牌负责人张程汀
说，该微信平台虽然成立才半
年，但是每天水果配送营业额
已经超过 2000 元，成为了师生
中一个知名的水果配送品牌。

“乐果果”微信平台成立
于今年二、三月。当时，食品专
业的张程汀、园艺专业的厉
军、农林经管专业的韩新昌、
葛毅、张明等五名本科生都有
创业的梦想，他们经常聚在一
起交流如何尝试创业。大家发
现，除了去食堂吃饭以外，水
果也是一些同学每天必不可
少的，如何方便地买到品质新
鲜、价格公道的水果，是很多
学生都关心的问题。

5 位同学说干就干，很快
就申请了“乐果果”的官方微

信，并注册了“乐果果”的水果品牌，开始了通过
微信接单、组织同学配送水果的业务。

说起“乐果果”名称的由来，张程汀说：“乐果
果的品牌文化内涵，指的就是‘健康之音，快乐
之果’，能为广大‘果粉’们带来健康的福音，传递
快乐的正能量。‘乐果果’的商标是由三颗活泼
的樱桃组成，象征着团结、真诚、活泼可爱的团
队形象。”

配送服务受师生点赞

然而，说起来容易做起来难。如何吸引顾客

下单、如何选择货源、如何确保水果品质、如何
第一时间配送，对 5 位从来没有做过生意的学
生来说，每一道程序都是一个新问题。

为了解决经费、时间上的难题，一开始他们
每人都身兼数职，利用周末时间与大型水果批
发商达成合作协议。一旦微信上收到师生的订
单，5 位同学谁有时间谁就去进货，谁有时间谁
就去配送。由于没有经费，大家只要谁去进货谁
就自己先垫钱，等水果配送完、收到顾客的钱，
再一起结账。

“一开始，配送水果的同学就是我们 5 个
人，实在太辛苦，而且配送时间得不到保障。尤
其是随着业务的扩大，我们发现原先的模式实
在吃不消，于是我们想到了在各个公寓设立学
生代理。我们会根据订单，将水果送到每一幢楼
的学生代理，然后由代理进行水果配送，大大节
约了配送时间。”张程汀说，学生代理可以获得
一定的利润提成，也相当于开了分店，由学生代
理向本公寓配送，速度更快，也更受同学欢迎。

品质高、速度快、服务好，虽然水果价格和
市场价格基本一致，但是凭借着真诚的服务，

“乐果果”品牌在浙江农林大学师生中的影响越
来越大，得到了更多师生的支持和点赞。

创新中打响品牌

在发展的过程中，他们的创业得到了学校
学生通讯社、广播台等支持，他们与校园媒体联
手举办了点歌送苹果等活动。通过与校园媒体
合作，“乐果果”在学生中的影响也越来越大了。

“其实不少同学对通过微信订购水果还是
有顾虑的，比如自己去水果店买水果，即使买个
不怎么好的，都只会自认倒霉，也不太会退回店
里。但是我们配送的水果，是送到学生寝室里，
而且承诺如果同学不满意可以拒绝接受。”张程
汀自信地说，由于大家都真诚地服务，确保了水
果质量，基本上没有发生退货的情况。

为了提供师生更多的选择，“乐果果”还提
供了越来越多的水果种类，而且同类水果也根
据品质不同拥有不同的价格。“乐果果”微信平
台不仅设立了“三根进口香蕉十元”“三个进口
猕猴桃十元”等精品水果打包价格，普通水果也
尽可能降低价格，甚至为了吸引人气，有的水果
干脆赔本销售。团队成员一致认为：目前挣钱不
重要，做大品牌、挣多人气更重要。

前不久，一家原本与“乐果果”有合作的企业，
看到“乐果果”良好的发展势头，给他们的团队注
入了 10 万元的风险投资，成为“乐果果”收到的第
一笔外来投资。有了这笔资金后，5 名同学租好了
水果仓库、购买了保险冰柜、安装了空调、定制了
配送三轮车……他们准备朝着梦想大干一场。
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